MAMAS SUPERNUMERARIAS EN MUJER PUERPERA. SUPERNUMERARY MOMS IN WOMEN IN THE REPRODUCTIVE AGE.

Yessica España* Gabriela Torres* Hassel Ortega* Gabriela Urbina* Vilma Mercedes Miranda Baquedano**.



Figura No. 1: Mama supernumeraria linea axilar media izquierda

Figura No. 2: Mama supernumeraria linea axilar media derecha. (mas desarrollada).

Paciente femenina, puérpera vaginal de 19 años de edad acude a la revisión de rutina 10 días post parto. A la exploración física se encuentran mamas supernumerarias en línea axilar media, mamas se encuentran duras y sensibles a la palpación, refiere notar la existencia de las mismas hasta el comienzo de la lactancia materna. No presentan areola ni pezón. La mama súper numerarias o polimastía se define como la existencia de más de dos glándulas mama-

rias. Se le conoce también como tejido mamario heterotópico o accesorio. (1)

Generalmente se hayan a lo largo de la línea láctea, pero su punto de presentación más común es la axila. La mama supernumeraria histológicamente presenta un sistema ductal organizado que se comunica con la piel que la cubre y tiene respuesta a los estímulos hormonales del ciclo menstrual. (2) Se ha descrito en un 2 a un 6 % de mujeres. En la mayoría de los casos esta anomalía del desarrollo no presenta elementos cutáneos (rudimento de pezón y areola).(3) Las mamas supernumerarias son frecuentemente consideradas como un problema meramente estético; sin embargo, en esas estructuras. como en cualquier otro tejido mamario, pueden surgir alteraciones tanto benignas como malignas.(4)

vilma.miranda@unah.edu.hn https://orcid.org/0000-0002-0616-0043 Dirigir correspondencia a correo electrónico: 0000-0002-7121-0908 yavasquez@unah.hn;

0000-0002-9031-2125 gtorresc@unah.hn; 0000-

0002-9214-3388 gnurbina@unah.hn;

0000-0003-2754-6890 hassel.ortega@unah.hn

Recibido: 04 de junio del 2018 Aprobado: 08 de octubre del 2019

^{*}Estudiantes del cuarto año de Ciencias de la Enfermería de la Escuela Universitaria de Ciencias de la Salud de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras en el Valle de Sula (EUCS-UNAHVS).

^{**}Especialista en Salud perinatal/Master en Gestión Educativa Docente de la Carrera de Enfermería de la EUCS-UNAHVS.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Yudey, M. Guerron, D. Cardenas, C. Conde, T. 2014. Mama supernumeraria bilateral. Presentacion de un caso. Hospital General Universitario Cienfuegos. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1727-897X2014000200008.
- Torres Aja Lidia, Ramírez Rodríguez Tamara, Puerto Lorenzo José. Mama supernumeraria axilar. 2018. Presentación de un caso y revisión de la literatura. Rev. Finlay. Disponible en: http:// scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_art text&pid=S2221-24342018000100009 &lng=es.
- Herrera, M. Señor, C. Henales, V. Serra, J. Torrecabota, J (s.f.) Tejido mamario axilar accesorio en mujer de 22 años. Descripción de un caso diagnosticado por tomografía computarizada. Universitat de les Illes Balears. Disponible en: http://ibdigital.uib.es/greenstone/collect/medicinaBalear/import/1989_v04_n1/Medicina_Balear_1989v4n1p063.pdf.
- Guerra, J. Antelo, M. Mama supernumeraria. Presentación de un caso Revista Electrónica de las Ciencias Médicas en Cienfuegos. 2010. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script= sci_arttext&pid=S1727-897X20100003 00010.